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Noël
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à 13 heures 30 

Cinéma Jean Eustache

Coupon de réservation à 
retourner au plus tard
le mardi 12 décembre

voir en page 4

Aux temps anciens où le soleil nous faisait 
la grâce de rythmer nos journées, le 
Comité, visionnaire, avait invité son petit 
village à venir partager un repas à sa 
maison de quartier. Trente six convives 
avait répondu « présent » en ce dimanche 
8 octobre, et s'apprêtaient à trouver place 
à cette immense table en U, dressée par 
nos soins.

Au préalable, profitant de l'été indien, 
nous avons pris l'apéritif dehors, dans la 
partie herbeuse de la maison de quartier.  
Sangria ou cocktail de jus de fruits et 
merveilleux amusebouches ont mis en 
appétit.

Ensuite, souvent par affinités, parfois par 
pur hasard, les convives se sont installés 
pour apprécier le déjeuner automnal de 
notre traiteur, présent durant tout le 
service, qui ne dédaigna pas donner son 
petit coup de pouce pour le service. 
Galantine de lentilles et foie gras, risotto 

de poulet, fromage en plateau, et dessert 
glacé au chocolat blanc, ont rythmé 
chaque plat que chacun a pu apprécier.

Au dessert ou pas loin, le passage à 
chaque table de carnets de tombola, a 
suscité l'insoutenable attente de son 
tirage  pour ramener qui, une belle 
composition de fruits, qui une bouteille 
de vin, et autres lots...

Mais se quitter, sans esquisser quelques 
pas de côté, pour enchaîner un madison, 
un petit tango des familles, ou un twist 
(ça ne nous rajeunit pas du coup...) ne 
rimerait pas avec ces délicieuses après
midis, en compagnie des voisins & 
voisines du quartier. 

Le souvenir de cette belle journée 
ensoleillée nous semble un peu irréel, 
depuis que notre Soleil s'est retiré du 
tableau. Mais nous vous assurons que 
nous l'avons bien vécu ainsi. Et toujours 
prêts à recommencer l'an prochain et... 
peutêtre sous un autre format...

Le mot du 
président

Vous lirez dans ce numéro, diffé
rents articles sur les animations 

que le comité vous a proposées dans 
le courant des mois de septembre et 
d'octobre. La période fut faste mais je 
voudrais, particulièrement, revenir 
sur l'opération « on s'en met plein les 
poches ». Si le nombre de participants 
est inférieur à l'année passée, il reste 
cependant significatif notamment en 
regard d'autres manifestations orga
nisées, sur le même thème, dans 
Pessac. Comme nous le rappelons 
souvent, il s'agit d'un acte citoyen 
formateur pour les enfants qui sont 
largement représentés sur cette 
manifestation. Cependant, au vu des 
déchets qui ont pu être ramassés, on 
peut regretter que les adultes ne se 
sentent pas plus concernés par la 
propreté de leur quartier.

Ce numéro de Voisins&Voisines est 
le dernier de l'année. Il annonce, 

traditionnellement, le goûter
spectacle de Noël. Cette année, nous 
vous invitons au cinéma le dimanche 
17 décembre. Vous trouverez, plus 
loin, toutes les informations néces
saires pour vous inscrire. Le nombre 
de places est limité, il est donc 
important de respecter les délais qui 
vous sont indiqués. Par ailleurs, si 
vous êtes inscrits mais que vous étiez 
empêchés de venir, merci de nous 
prévenir de votre absence, même au 
dernier moment, pour que nous 
puissions faire profiter à d'autres de 
vos places laissées vacantes.

Vous lirez plus loin un article sur 
un projet de modification du 

schéma de circulation sur l'avenue de 
Gradignan. Cette rue est sur le quar
tier du Chiquet mais les modifications 
envisagées pourraient avoir des 
conséquences sur celui de Brivazac
Candau, notamment sur l'avenue 
Marc Desbats et donc l'école Jules 
Ferry. Aucune information sur ce 

projet n'a été portée à notre connais
sance. Des réunions d'informations 
ont été organisées mais aucun comité 
des quartiers voisins n'a été invité. On 
peut s'en étonner. Afin de faire 
connaître notre position, un courrier à 
été envoyé à monsieur le maire.

Pour finir, le prochain numéro de 
Voisins&Voisines portera la 

convocation à l'assemblée générale. 
Habituellement, elle se déroule un 
dimanche. Mais pour vous proposer 
un débat avec les élus qui ne se 
déplacent plus le dimanche, nous 
l'avons programmée un samedi. En 
2024, notre assemblée générale aura 
donc lieu l'aprèsmidi du samedi 10 
février. Vous pouvez dores et déjà 
prendre date. Vous pouvez égale
ment réfléchir à votre investissement 
au comité qui, comme chaque année, 
aura besoin de renforts et de renou
vellement. Nous avons besoin des 
habitants du quartier pour donner un 
sens à nos actions qu'il s'agisse des 
animations ou de notre cadre de vie. 
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Alors ?
On s’en est mis plein 

les poches ?
A la question, malheureusement, nous 
pouvons répondre oui ! Samedi 23 sep
tembre signait la deuxième édition de 
l’opération «on s’en met plein les poches» 
pour une collecte des déchets sauvages 
dans le quartier BrivazacCandau.

Nous avons comptabilisé neuf équipes de 
ramasseurs qui ont collecté soixantesix 
kilos de déchets sauvages, dont les plus 
insolites !!! De manière juste improbable : 
un barbecue, une cuvette de toilette, un 
enjoliveur ou encore une bombe de gaz 
hilarant ont été trouvés.

Le rendezvous avait été donné à 10 h au 
Bois des Roses. L’équipe du comité de 
quartier avait tout préparé pour accueillir, 
dans la joie et la bonne humeur, les voisins. 
Après un rappel des consignes de sécurité, 
les ramasseurs sont partis munis de sacs 
poubelle pour chaque type de déchets : 
jaune pour le recyclable, vert pour le 
verre, transparent pour les autres déchets 
et une bouteille pour les mégots.

Après une heure de collecte, les ramasseurs 
de retour, chargés de leurs trouvailles ont 
eu droit à une photo souvenir (déposée 
avec leur accord sur le site internet), avant 

de passer à la pesée grâce à 
nos balances on ne peut pas 
plus vintage, mais fiables. 

Comme l’an dernier, il avait 
été décidé de récompenser 
nos valeureux héros du 
quartier. Cinq prix ont été 
décernés : prix du sac le plus 
lourd dans chaque catégorie 
(recyclable, verre, autre, 
mégots) et l’objet le plus 
insolite. De beaux lots ont été 
offerts comme des places de 
cinéma, des places pour le 
Pessac Battle Aréna ou encore des entrées 
à Tépacap.

Comme de coutume au comité de quar
tier, c’est autour d’un apéro musical que 
nous avons terminé cette matinée ensem
ble qui aura regroupé cinquante person
nes au total, avec un temps clément bien 
agréable. Quelquesuns ont même décidé 
de jouer les prolongations en restant 
piqueniquer sur les tables disposées à cet 
effet. Ce moment entre voisins fut sympa
thique, les discussions sont allées bon 
train. Puis chacun est reparti tranquil
lement chez lui. L'année prochaine, nous 
espérons bien nous retrouver encore plus 
nombreux pour ce moment convivial. 

Nous remercions la mairie de Pessac pour 
son appui logistique et le service de 
propreté de Bordeaux Métropole pour la 

gestion des déchets. Et nous 
remercions et félicitons tous 
les héros du quartier, petits 
et grands, qui se sont prêtés 
au nettoyage de notre lieu de 
vie.

Rendezvous en septembre 
2024 toujours plus 
nombreux, pour vivre 
ensemble une expérience 
écocitoyenne pour un 
quartier plus propre.

Petit rappel : le nettoyage du 
quartier ne s'arrête pas à la 

seule journée de notre opération «on s'en 
met plein les poches». Si vous relevez la 
présence d'encombrants ou de déchets 
dangereux (Seringues, liquides non 
identifiés, amiantes...) n'y touchez pas ! Il 
faut signaler le type de déchet et la 
localisation, si possible avec une photo 
par mail à espacespublics@
bordeauxmetropole.fr. Le centre 
propreté de Bordeaux Métropole se 
chargera de les collecter.

Nouvel aménagement 
avenue de Gradignan

D'aucuns pourront se demander pour
quoi le bulletin du quartier de Brivazac
Candau évoque un aménagement qui 
concerne la voirie du quartier voisin 
ChiquetFontaudin. C'est justement 
parce qu'il s'agit d'un quartier voisin 
que cet aménagement aura des consé
quences sur notre quartier. 

Nous apprenons incidemment que, pour 
répondre à un collectif de riverains, il est 
envisagé un nouveau schéma de 
circulation sur l'avenue de Gradignan. 
Cette avenue est située entre la rue 
Chateaubriand (côté Nord) et l'avenue 
Scwheitzer, UNITEC (côté Sud). Elle 
serait utilisable en sens unique dans le 
sens du nordsud jusqu'au collège Gérard 
Philippe situé à l’intersection de l'avenue 
de Gradignan avec l'avenue Raymond 
Poincaré et l'avenue de L'Armistice. 
Après cette intersection, elle sera en 
sens interdit.

Ces nouvelles dispositions, si elles sont 
confirmées, nous interpellent à plusieurs 
titres ; d'abord sur les conséquences 
qu'elles auront sur la circulation auto
mobile, ensuite sur la concertation mise 
en place sur ce projet.

La première conséquence sera de générer 
un trafic automobile plus important 
autour du collège avec des véhicules 
venant d'une part de l’avenue de Gradi

gnan qui rejoignent l'avenue Schweitzer, 
d'autre part de l'avenue Raymond Poin
caré qui n'auront d'autre choix que 
d'aller en face vers le collège. Par ailleurs, 
la circulation va nécessairement se repor
ter sur des voies adjacentes des quartiers 
voisins, Sardine ou BrivazacCandau. Par 
exemple, dans le sens Pessaccentre vers 
le domaine universitaire, il est à 
craindre un report du trafic sur l’avenue 
Marc Desbats qui dessert le stade du 
Chiquet et l'école Jules Ferry, pour 
enfin rejoindre l'avenue Schweitzer. 
Dans le sens retour, dans la mesure où 
la rue Chateaubriand est régulièrement 
encombrée vers l'avenue Jean Jaurès, à 
partir de l'école Jules Ferry, la circulation 
pourrait se reporter sur l'avenue de 
Brivazac, l’avenue des Echoppes et enfin 
la rue du Bas Brion. Cette densification 
du trafic automobile semble incohérente 
avec l'idée d'apaiser la circulation 
autour des écoles.

Comme on le voit, les conséquences de 
ce nouveau schéma de circulation de 
l'avenue de Gradignan ne sont pas 
négligeables pour notre quartier. 
Pourtant, ni le comité de quartier, ni les 
habitants n'ont été conviés aux réunions 
de travail et aucune information sur ce 
projet n'a été portée à notre connaissance. 
On peut également s'interroger sur la 
cohérence des différents projets de 
voiries lorsque les analyses se limitent 
au seul quartier sur lequel la voirie est 
située, sans préoccupation des consé
quences dans le voisinage.

Agenda CQBC
04/09/2023 : Réunion préparatoire  
Biergarten (2 représentants CA CQBC) ;
04/09/2023 : Conseil d'Administra
tion Fédération (1 représentant CA 
CQBC) ;
06/09/2023 : Commission urbanisme 
Fédération (2 représentants CA CQBC) ;
07/09/2023 : Conseil d'Administra
tion du CQBC ;
09/09/2023 : Asso en fête/accueil 
nouveaux pessacais (1 représentant CA 
CQBC) ;
15/09/2023 :  Accueil nouveaux 
parents / FCPE (5 représentants CA 
CQBC) ;
16/09/2023 : Biergarten ;

18/09/2023 : Réunion animation 
CQBC ;
20/09/2023 : Atelier "J'agis pour mon 
quartier"  (3 représentants CA CQBC) ;
23/09/2023 : On s'en met plein les 
poches ;

18/09/2023 : Réunion animation 
CQBC ;
05/10/2023 : Réunion avec Epi'Sol 
préparation Halloween (3 représntants 
CA CQBC) ;
08/10/2023 : Repas d'automne ;
16/10/2023 : Conseil d'Administration 
du CQBC ;
19/10/2023 : Commission urbanisme 
Fédération (2 représentants CA CQBC) ;
08/11/2023 : réunion Bordeaux 
Métropole  TBM / Usagers (1 représen
tant CA CQBC) ;
13/11/2023 :  Réunion animation 
CQBC ;

09/11/2023 : Réunion aéroport (2 
représentants CA CQBC) ;

14/11/2023 : Conseil d'Administration 
Fédération (2 représentants CA CQBC) ;



Le conte 
d’Halloween 2023

Il était une fois, dans la paisible ville de 
Pessac, un quartier nommé Brivazac 
Candau. Chaque année, à l'approche de 
la nuit d'Halloween, le comité du quartier 
organisait une fête familiale au cœur 
du mystérieux Bois des Roses. Les habi
tants de BrivazacCandau attendaient 
avec impatience cette soirée où les 
enfants se déguisaient en créatures 
fantastiques et partaient à la chasse 
aux bonbons.

Le soleil se couchait lente
ment sur les toits de la 
ville, teintant le ciel d'une 
lueur orangée. Les rues se 
remplissaient de petits 
monstres, sorcières et 
vampires, impatients de 
rejoindre la fête. Dans le 
Bois des Roses, les photo

phores scintillants guidaient les 
participants vers un lieu magique où 
l'atmosphère était chargée de mystère 
et de frissons.

Au cœur de la clairière, le comité de 
quartier avait dressé de jolies tables 
garnies de délicieuses surprises. La 
soupe de citrouille fumante embaumait 
l'air, tandis que les châtaignes grillaient 
doucement. Les bonbons multicolores 
étincelaient dans des grands paniers 
tels des joyaux, attirant les regards 
gourmands des enfants.

La musique d’ambiance aux sons 
grinçants et glaçants résonnait à travers 

les arbres, créant 
une ambiance 
enchanteresse. Les 
adultes, déguisés 
eux aussi, se 
mêlaient à la foule, 
partageant des 
histoires… de 
fantômes et 

sorcières, ou simplement de quartier ! 
Les ombres dansaient projetant des 
formes étranges sur les troncs des 
arbres du bois des roses. Alors que la 
nuit avançait, les habitants de Brivazac 
quittèrent le bois des roses, des étoiles 
plein les yeux, rassasiés et les petits 
paniers bien garnis. La fête 
d'Halloween du quartier Brivazac 
Candau restera à jamais dans leurs 
mémoires, comme un moment de 
partage, de rires et de douces frayeurs.
Fin.

Toute l’équipe du Comité de quartier est 
ravie d’avoir pu organiser sa septième 
édition de la fête d’halloween qui a réuni 
environ trois cents personnes, permet
tant ainsi une nouvelle fois de prouver 
combien ces moments de partages et de 
convivialité entre voisins participent au 
bon vivre ensemble. 

Rendezvousmême jour, même heure 
en 2024 !

Biergarten 2023
L'association Bordelaise IBOMU (Initia
tive Bordeaux Munich) cherchait, depuis 
plusieurs mois, un lieu pour organiser un 
Biergraten, sorte de taverne en plein air 
où les enfants peuvent jouer en toute 
sécurité pendant que les parents dégustent 
quelques spécialités bavaroises, liquides 
ou solides. Il faut croire que, sur l’agglo
mération bordelaise, il n'existe pas de 
meilleur endroit que notre Bois des Roses 
tant il est vrai qu'il répond parfaitement 
aux besoins d'un tel événement.

Se souvenant du succès du biergarten de 
2019, l'association IBOMU a contacté, au 
printemps de cette année, le comité de 
quartier. Le temps pour organiser cette 
manifestation était compté mais c'est avec 
enthousiasme que nous avons accepté 
cette proposition, trouvant là, une 
nouvelle occasion de faire se rencontrer 
les voisins et voisines du quartier.

Le contrat est clair avec IBOMU. Nous 
apportons un joli parc, du matériel et des 
bras. Eux, nous amènent le Biergarten : la 
bière allemande, les  produits allemands 
dans leur camion frigorifique, bref, ils 

nous apportent le cœur même de cette 
manifestation, l'ambiance germanique. 
Il a, d'abord, fallu nous assurer avoir la 
main d’œuvre suffisante pour organiser 
cet événement efficacement. Nous 
pouvons remercier les habitants du 
quartier qui ne sont pas au CA mais qui 
nous ont apporté une aide précieuse avec 
leur bras, leur eau, leur électricité. 

C’est ainsi que nous (germanophiles et 
habitants du quartier) nous sommes 
retrouvés au Bois des Roses ce samedi 16 
septembre dès 8 heures du matin. Chacun 
s'activait selon ses compétences : mon
tage des barnums, branchement de l’eau 
et de l'électricité, montage de la buvette 
avec sa tireuse à bière, installation de la 
cuisine et sa préparation (l'épluchage et la 
découpe des oignons et des de pommes de 
terre est une opération qui demande 
beaucoup de main d’œuvre), dressage des 
tables aux couleurs bleu et blanc de la 
Bavière etc ….

Vers 11 heures, le Bois des Roses est fin 
prêt pour recevoir ses invités qui commen
cent à arriver. Quelques personnalités 
dont madame Bizine, notre maire adjointe 
de secteur, ou madame Zeidler, consule 
générale d'Allemagne, nous font l'honneur 

de leur présence. Elles semblent apprécier 
cette ambiance si conviviale. Après quel
ques pintes de bières ou verres de vins 
allemands apéritifs, les agapes peuvent 
commencer. Il est temps de goûter ces 
spécialités germaniques : leberkäse (pâté 
de viande), weisswurst (saucisses blanches), 
bretzel ou salade de pomme de terre. 

A partir de là, le Bois des Roses et son 
biergarten ne désemplit plus de la 
journée. On arrive de toute la métropole. 
Le beau temps aidant, certains sont venus 
l'aprèsmidi, avec les enfants, boire un 
verre ou une pinte et se détendre. D'au
tres nous ont rejoint le soir pour le dîner. 

Vers 22 h, les derniers convives s'en 
retournent à la maison. Il reste encore les 
organisateurs qui s'activeront quelques 
temps pour ranger le Bois des Roses qui 
retrouve enfin sa tranquillité.

Ce deuxième biergarten fut  réussi. Notre 
seul regret : un délai de préparation 
insuffisant pour mobiliser un groupe 
musical ad hoc. Nous voulons également 
remercier l'association IBOMU sans qui 
cette manifestation ne pourrait exister. 
Souhaitons que cette collaboration puisse 
encore être renouvellée.

L'ancien connait
la route,

le jeune cherche
sa voie.

Stationner sur le
trottoir est inutile,

coûteux et dangereux



Médiation citoyenne : 
une alternative pour vos conflits

Vous êtes confrontés à des litiges de la vie quotidienne ou à des relations conflic
tuelles (voisinages, consommation, incivilités, commerce, entreprise, relations entre 
collègues…). Vous pouvez faire appel à la médiation citoyenne. Douze municipalités 
en France ont mis en place un service de médiation citoyenne. Il s'agit donc d'un 
service gratuit proposé par la ville de Pessac permettant de restaurer le dialogue 
entre deux parties opposées et de rechercher des solutions adaptées. A Pessac, douze 
médiateurs sont à votre disposition. Ils sont bénévoles, formés à la médiation, 
indépendants et tenus à la confidentialité. Ils garantissent le respect et la dignité de 
l'autre, la nonviolence verbale et physique, l'équilibre des temps de paroles. Ils sont 
appuyés par deux juristes de la ville.

Une médiation est toujours assurée par deux médiateurs. Elle commence par un 
entretien individuel avec la personne à l'origine de la demande. Ensuite, la personne 
appelée en médiation est également reçue individuellement. Si les deux parties sont 
d'accord, une rencontre est organisée pour mettre en place une solution. Bien 
évidemment, à tout moment, chaque acteur à la liberté d’interrompre le processus. 
L'intérêt d'une médiation est d'apaiser les situations conflictuelles et d'éviter les 
procédures judiciaires longues et coûteuses. En 2022, les médiateurs pessacais ont 
traités quarantecinq dossiers, pris cent un rendezvous et reçu quatrevingt quinze 
personnes. Pour 2023, ces chiffres s'annoncent bien supérieurs.

Pour demander une médiation, vous pouvez :

    • contacter la plateforme par téléphone (05 56 15 25 60) ou par messagerie 
électronique (plateforme@mairiepessac.fr)

    • vous rendre à l'accueil de la mairie
      lundi: de 14h à 18h
      mardi et mercredi : de 9h à 12h et de 14h à 17h
      jeudi et vendredi : de 14h à 17h

CouponRéponse d'inscription au Goûter/spectacle de Noël à retourner avant le mardi 12 décembre

Nom : ______________________     Adresse courriel (à écrire en majuscules) : 

Adresse : ____________________   _________________________________

___________________________                   

Téléphone : __________________    Nombre d'adultes : ______                         

dont pour le film : _______ 

   Nombre d'enfants : ______

               dont pour le film : _______ 

                     Ages des enfants : ________________

Père Noël au ciné
Cette année, le père Noël vous attendra 
au cinéma Jean Eustache de Pessac !... 
pour voir un film qui, nous en sommes 
certains, deviendra un grand succès 
mondial. Seul indice, il s'adresse plus 
volontiers aux enfant de 5 ans et plus.  

Bon, on ne refusera pas ceux qui sont 
plus petits. A vous, parents, de juger 
s'ils sont capables de rester captivés 
pendant environ 1 h 30 pour la séance. 
Pour ce qui concerne le goûter, il n'y a 
pas d'âge minimum.

C'est pourquoi, sur le bulletin 
d'inscription cidessous, nous
vous prions de préciser le
nombre d'enfants et de parents
qui assisteront à la projection.

Comme toujours, pour la séance comme 
pour le goûter, les enfants devront être 
accompagnés d'un parent ou adulte qui 
en aura la responsabilité. Pour la séance, 
priorité sera donnée aux enfants et un 
adulte par famille.

Veuillez déposer rapidement votre 
bulletin d'inscription. Ces inscriptions 
seront enregistrées selon l'ordre de 
réception dans la boîte à lettres de 
Dominique BOUYER. Les bulletins 
seront sur une liste d'attente une fois le 
nombre de réservations (110) atteint.

N'oubliez pas d'écrire très lisiblement 
votre adresse de courriel et votre 
numéro de téléphone ce qui nous 
permettra de vous indiquer la 
confirmation ou la mise en liste 
d'attente de votre inscription.
Pour les familles qui seront en liste 

d'attente, soyez prêts à venir le 17 
décembre en cas de désistement de 
dernière minute d'une famille inscrite.

Après ces modalités pratiques, passons 
à ce qui vous attend pour cette après
midi festive.

D'abord le super film... et, pendant ce 
temps, les parents qui attendront le 
reste de leur famille en compagnie des 
plus petits pourront profiter du salon du 
rezdechaussée du cinéma.

Ensuite, après la séance, direction le 
troisième étage dans la salle Romy 
Schneider, toute décorée, où le goûter et 
le traditionnel vin chaud pour les 
adultes vous attendront. Rien n'est 
jamais certain mais, de source sûre, 
nous devrions avoir l'honneur de la 
présence du Père Noël.

La fédération des 
syndicats et comités de 

quartiers
vous consulte sur le 
nouveau réseau bus

La fédération des syndicats et comités 
de quartier de Pessac a décidé de prendre 
l'avis des usagers de notre ville sur 
l'analyse qu'ils font, concernant les 
modifications du schéma de circulation 
des différentes lignes de bus circulant à 
Pessac et les liaisons existantes avec les 
autres villes de la métropole.

Cette consultation 
est ouverte en 
direction de 
l’ensemble des 
syndicats et comi
tés de quartier, de 
l’ensemble de 
leurs adhérents,  
et également de 
l’ensemble des 
habitants de notre ville.

Si vous le souhaitez, nous vous invitons 
à répondre au questionnaire en 
scannant le QR code suivant. N'hésitez 
pas à en parler autour de vous.

Pour toute information, contactez Dominique BURTIN

 06 20 56 74 29
 

à déposer chez Dominique BOUYER
      43 avenue de Brivazac


